
! ! ! !本报讯 （记者 施捷 通讯员
吴莹琛）昨天，上海交大医学院附属
第九人民医院就扶持内蒙古自治区
林西县医院眼科建设在沪签订合作
协议。根据协议，市九医院将选派眼
科专家到林西县医院提供诊疗活
动、业务讲座、手术示教等帮扶内
容，并帮助对方医院开展眼科适宜
技术，同时有计划培养人才队伍，实
行导师制度，免费接受林西县医院
眼科医疗人员进修学习。

! ! ! !本报讯 （记者
易蓉）“自贸区与服务
业开放”研讨会前天
在上海财经大学国际
工商管理学院举行。
记者从会上获悉，由
上海财大、对外经济
贸易大学、华东政法
大学、上海对外经贸
大学组成的中国（上
海）自由贸易试验区
协同创新中心，正针
对自贸区拟定复合型
人才培养计划，上海
财大预计将于今年推
出自贸区方向的专业
硕士。

与会学者达成共
识：上海自贸区在法
律、经济、文化等领域
将需要大量“复合型”
角色承担创新改革重
任。上海财经大学
!"#$ 办公室主任魏
航副教授透露，协同
创新中心成员学校正
拟定人才培养联合计
划，学校间将探索课

程共享、师资互换等形式，增设法
学、国际金融贸易等自贸课程或模
块，从专业硕士、博士开始试验
“法、商”复合型人才培养。未来，还
将通过模块选修等形式辐射本科。
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! ! ! !本报讯（记者
张炯强 陆梓华 特
约通讯员 焦苇）伴
随全国各地春季高
考的相继取消，有
关上海的春季高考
是否继续，一直是
家长、考生关心的
问题。记者昨天从
市 教 委 发 布 的
《!%$& 年上海市教
育委员会工作要
点》中获悉，上海春
考不仅不会取消，
相反还会“扩容”。
《工作要点》中明
确：作为高考改革
的一部分，上海正
探索将高校春季招
生对象扩大到应届
高中毕业生。

据悉，上海高
考改革的内容还包
括：构建分类考试、
综合评价、多元录
取的考试招生体
系；筹建上海市教
育考试命题委员会，加强考试命
题建设，完善命题质量评价机
制；深化高职高专自主招生改
革，进一步完善“文化素质'职业
技能”考试评价制度；提升高中
学业水平考试对高素质人才选
拔的信度与效度，鼓励高水平大
学把高中学业水平考试成绩作
为学校自主招生初试依据。

! ! ! ! !"$(年暑假，《精忠岳飞》在多
家收视热播，剧中多名武将身手
敏捷，角色生动。可他们的扮演者
并非“大牌“，而是来自上海体育
学院武术表演专业的大一、大二
学生———周斌饰演岳云、羊柳饰
演刘正彦、朱安洲饰演大小眼将
军。如今，周斌同学已经成为华大
影业公司的签约演员，华大影业
拟将其作为新生代动作演员全方
位包装推广。

培养影视动作演员
上海体育学院日前公布 !%$&

年艺术类专业招生简章，其中 $)

个武术表演专业的名额倍受业内
关注，据悉，这个才举行了两届招
生的新专业，超过八成在读学生已
有影视作品拍摄实践经验。
经教育部批准，上体武术表演

本科专业于 !%$!年开始招生，这是
国内第一个培养武术影视人才的专
业。上海体院武术学院武术表演教
研室主任王三说，这个专业主要是
为了培养类似成龙、李连杰的动作
演员。近年来，中国功夫片名扬全
球。不过，眼下一流的动作明星，大
多来自香港。不仅如此，许多内地
影视剧中的武术设计、武术替身、
武师等，也多来自香港。这表明，市
场对于武术表演专业人才需求很
大，而中国内地一直缺乏对这一专
业人才的培养。

重在演戏而非武术
据王三介绍，武术表演专业开

办不到两年，受到许多制片人的关
注，学生中很快冒出多名银幕“武林
高手”。周斌还参与拍摄大型电视剧
《秀丽江山之长歌行》，饰演英俊少
侠“蔚迟俊”；韩聪聪同学在数字电
影《青眼虎李云》担任主要演员；一
年级学生黄有亮参与拍摄了好莱坞
制作的《最后的战争》《冒牌监护
人》。

王三说，与武术学院的其它专
业不同，武术表演重在演戏，而非
武术。该专业聘请了唐季礼等一流
影视导演担当客座教授。除了接受
本校专业武术老师的辅导外，学生
们会参加表演基础实践、台词和身

体形态等基础实践课程；表演专业
教师还经常会带着学生进驻剧组，
让学生熟悉专业影视片场情况，实
地了解影视剧的拍摄流程。

招生专业属艺术类
王三特别提醒考生，如有兴趣

报考上体武术表演专业的，需注意
该专业为艺术类招生，不是体育类
招生。中学生报考武术表演专业，
并不需要专业武术基础或运动等
级证书。凡具有一定武术、表演、戏
曲、舞蹈、技术体操、健美操、技巧
等训练基础的普通高中、中等专业
学校、体育运动学校、中等艺术学
校的毕业生均可报考。王三表示，
“我们希望上体能够走出新一代的
成龙、李连杰。”本报记者 张炯强
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培养目标是影视“武林高手”
上体武术表演专业超八成学生进剧组拍戏
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九院与内蒙古
林西县签合作协议

! ! ! !为让市郊孩子
近距离接触童话剧
演出，上海海阔公
益事业发展中心
携手上海东方电
影学院，日前在金
山区举办“让儿童
剧走进孩子心中”
公益活动。当日，
金山区实验幼儿
园孩子展示了一
周的学习成果，专
业演员扮成童话中
的人物，在现场与
孩子们一起联欢，
在孩子们心中播下
真善美的种子。

通讯员 庄毅

摄影报道

童话剧
身边演

! ! ! !在发达国家!药品和医疗器械

的费用之比为 !"!!在我国!这个比

例为 !""!甚至更高!这其中蕴藏着

极大的市场容量# 医疗器械的费用

和医疗支出息息相关!日本卫生部

门为降低医疗费用!也制定政策鼓

励本国生产医疗器械#

在我国!大中型$高新技术医疗

器械依赖进口已成为普遍现象#有识

之士认为!医院购买的进口医疗器械

价格高!最终会体现在检查费$治疗

费上# 因此!发展中国自主研发的高

新技术医疗器械!掌握主动权!降低

成本!对缓解%看病贵&尤为重要#

前几天!%折翅&的海鸥重新回

到公众视野!这和国产内镜的兴衰

何其相似# 在微电子$精密加工$新

材料等技术飞速发展的今天!国产

医疗器械需要%升级换代&迎头赶

上# 满头白发的中山医院博士生导

师刘厚钰教授说!希望有一天!我们

也能像以色列发明无线胶囊内镜一

样!创新研制出自己独到的电子内

镜产品#

医疗器械和!看病贵"

记者

手记

! ! ! !本报讯（记者 金恒）记者日前
在中山医院国产内镜临床应用价值
讨论会上获悉，复旦大学附属中山
医院内镜中心联合上海澳华公司采
用“临床研究'企业研发”模式，(年
完成了国产内镜的“升级换代”，打
破了进口产品对我国内镜诊疗的
“垄断”。

降费用 广大患者受益
据了解，目前我国 *%+以上的

医疗机构已开展内镜下的诊疗项目，
约有 ,%多万医师从事内镜微创诊
疗，包括消化内镜，外科腹腔镜、泌尿
内镜、妇产科内镜、五官科内镜等共
$!个专业。然而，长期以来国内电子
内镜几乎都是进口产品。中山医院内
镜中心主任姚礼庆教授介绍说，进口
内镜的价格约 $!%万元一套，而国产
内镜价格要减半。一般来说，三甲医
院都有 $)-!%台内镜，每台机器使用
寿命约 )年。全国那么多三甲医院，
可在内镜上节省大笔费用。从长远来
看，医疗器械费用支出减少，受益的
将是广大患者。

姚礼庆表示，为了降低医疗费
用，国家正着力发展国产医疗器械。
据业内估计，如果采用国产内镜，内

镜诊疗费用将下降三成左右。

比诊疗 水平不相上下
在临床应用讨论会上，姚礼庆

教授用幻灯片播放了 &组 ,幅对比
图，包括食道、胃窦、十二指肠、结肠，
并请各位内镜诊疗专家指出，哪一幅
是国产内镜拍摄的，哪一幅是进口内
镜拍摄的。结果正确率是 )%+，该测
试说明，在图像清晰度方面，国产和
进口的不相上下。
据姚礼庆介绍，在胃肠道早期

肿瘤的诊断率上，两者旗鼓相当，诊
断率均为 $%+-$)+左右。从 !%$$

年起，中山医院内镜中心引进了一
台国产电子内镜开展临床诊疗和研
究，并不断改进，至今已实施了

)%%%余例，无一例并发症，无一例
出现不舒服的病症。
中山医院内镜中心副主任周平

红教授还操作着国产内镜，在俄罗
斯、印度等地的消化内镜年会上大
显身手。他希望，有朝一日能够操作
国产内镜，在德、美、日等“表演”一
场内镜下的诊疗手术。

终圆梦 打破进口垄断
中山医院的内镜诊疗量连年位

居全国第一，但在姚礼庆教授的心
里，有件事一直不服气：“为什么神
舟能上天，内镜却都是进口的？”在
上世纪 ,%年代，上海医用光学仪器
厂是国内唯一生产纤维内镜的企
业，到 ,%年代末，电子内镜开始普

及，国产内镜在技术研发上渐渐落
后，进口内镜开始一枝独秀。为打破
进口内镜的“垄断”，!%$$ 年，姚礼
庆联系到了具备电子内镜研发生产
能力的上海澳华公司，尝试从临床
应用的角度出发，推进国产电子内
镜的升级换代。

(年前，国产内镜和进口产品
差距还很大：图像不清晰、不具备
放大功能、无法变色诊断、手柄质
感差、外形粗糙。经过临床实践和
改进，国产内镜外观变漂亮了，图
像清晰了，功能齐全了，手柄灵活
有光泽了，还出口到印度、俄罗斯、
越南、柬埔寨等国，得到了美国市
场的认可。

本报记者 金恒


